
СЛИТНОЕ И РАЗДЕЛЬНОЕ 
НАПИСАНИЕ НЕ
ВО ВСЕХ ЧАСТЯХ РЕЧИ



Шаг 1.

Шаг 2.
📂 Не употребляется – пишу слитно: невежда, 

негодовать, ненастный, нелепо.
📂 Употребляется – определяю часть речи:
📄 имя существительное, прилагательное, наречие на о – е. 

Смотрю есть ли противопоставление с а или слова, 
усиливающие отрицание (вовсе не, далеко не, отнюдь 
не, ничуть не, нисколько не), если есть, пишу 
раздельно: не друг, а враг; не далекий, а близкий; не 
высоко, а низко; вовсе не приятель; отнюдь не скучный; 
ничуть не глубоко; если нет – пишу слитно: неправда, 
неглубокий пруд, взлетел невысоко (если нет ярко 
выраженного отрицания);

Смотрю, употребляется ли слово без не.



📄 глагол, деепричастие, краткое причастие – пишу раздельно: 
не видел, не употребляя, надпись не высечена;

📄 полное причастие – смотрю, есть ли противопоставление с а, 
или зависимое слово: есть – пишу раздельно: не 
связанный, а сшитый костюм; не сеянная мамой мука; нет 
– пишу слитно: нерешенный пример, неквашеная капуста;

📄 местоименные наречия – пишу слитно: негде, некогда, 
некуда, неоткуда, незачем;

📄 местоимение – смотрю, есть ли предлог: есть – пишу 
раздельно: не с кем, не у кого; нет – пишу слитно: некем, 
некого;

📄 производный предлог несмотря на пишу всегда с не 
слитно: несмотря на непогоду, я пошел гулять. Не следует 
путать его с деепричастием не смотря: Я шёл, не смотря по 
сторонам.



Шаг 3.
📂 Помню:

📄 не следует путать противопоставление с сопоставлением: не 
дорогой, а дешевый подарок; недорогой, но красивый 
подарок;

📄 краткие прилагательные: не рад, не должен, не готов и 
наречия не надо, не нужно, не жаль, не жалко – 
пишутся всегда раздельно;

📄 полные и краткие прилагательные в предложениях типа: 
ботинки не кожаные; лето не холодное пишутся раздельно 
(ярко выраженное отрицание);

📄 местоимения некто, нечто, некоторый, несколько 
пишутся всегда слитно.


